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电子竞技自从2003年被批准成立为第99个正式体育竞赛项目以来，在我国经历了15年
的发展，电竞也得到了人们越来越多的认可。

浙江博谷文化创意有限公司2015年就投入电竞行业，不但成立了电竞俱乐部，还举办过
电竞比赛和电竞嘉年华。该公司总经理巫远征告诉记者，2017年11月举办的电竞嘉年华吸引
了来自全国各地的3万多电竞爱好者参加。

“一场电竞活动能吸引这么多人过来，文化和旅游、体育要密切结合。”巫远征深有感受地说。
不少电竞业的业内人士也认为电竞其实也是一个很强的体育旅游内容。宁波有自己的文化

底蕴，也有自己得天独厚的旅游资源，要把它挖掘出来。
近年来，全国电竞产业产值每年以超过20%速度增长。据伽马数据发布的《2018电子竞

技产业报告》显示，中国电子竞技产业正处于高速发展的过程中，2017年中国电子竞技市场
规模已达到770亿元，2018年预计将突破880亿元。

市场在飞速扩大，资本也在不断涌入，加速布局。
A股公司中，完美世界、巨人网络、莱茵体育、顺网科

技、深赛格、盛天网络等上市公司都在电竞行业有所布局。
万达、恒大等都投资电竞领域。网易也在今年早些时候宣布
了10亿加持泛娱乐电竞生态的计划。

不过，目前电竞产业的上游正被腾讯、网易这样的游戏
渠道和顶级CP牢牢掌握话语权，为中游平台商、下游的内
容生产方设立游戏规则，是行业最大赢家。

随着电竞产业的“井喷”，中国已成为美国、韩国之外全
球第三大电竞市场，而电竞产业给地区带来的经济增长已
经不容小觑。

在宁波，也有大量民营资本投身于电竞领域。
宁波互娱网络科技有限公司2009年就与腾讯互娱签

约，组织过电竞比赛活动。
“当时还没有电竞这个说法，但我们举办的赛事、娱乐

活动就有电竞比赛的内容。”该公司董事长沈松波告诉记
者，2017年公司开始打造一个属于宁波的电竞比赛品牌
——“甬者无敌”，明年将举办第三届比赛。

早在2011年，正考虑从电脑硬件生意中转型的詹伟军
就开始运营外星人电竞俱乐部了。目前已在全国开了8家外
星人电竞馆，其中3家在宁波。

运营博地影秀城的博地集团投资电竞更是大手笔，不
仅成立了专门的电竞运营公司，还于2017年 8月成立了
WIG电竞俱乐部，不惜重金从全国招揽优秀选手和教练。该
俱乐部是宁波唯一与腾讯“王者荣耀”签约的电竞俱乐部。

一些传统的民营资本纷纷往电竞领域靠拢。如杰杰工
具就在宁波大学附近建了一个电竞馆。

由于电竞吸引更多的是年轻人，所以老
一辈民营企业家投资其中的很少。国内排在
头部的电竞豪门，基本都由富二代们掌控。

除了众人皆知的王思聪外，来自“天下
第一村”华西村的孙喜耀，2009年就开始
投资网游和电竞，并重组了CDEC联盟，
曾先后投资过Ehome、LGD、VG等豪门
俱乐部，理论上才是第一位将电竞资本化
做出成绩的富二代。

不管外界怎么看待“富二代搞电竞”，至
少对于电竞产业来说，这些年轻资本家的确
改变了中国电竞，并影响着中国电竞的未来。

电竞产业商业化进程中，明星加持是
强有力的推动力量。除了周杰伦、王思聪早
早地布局外，鹿晗、萧敬腾也相继“触电”，
并拥有自己的战队。

不久前，乔丹投资电竞俱乐部的消息
不胫而走。据悉，乔丹联合私募股权公司向
北美一家电竞公司投资2600万美元。很少
在商业投资署名的乔丹，给予了电竞领域
投资价值的很大认可。

前景虽然广阔，但电竞发展还面临着
社会大众不理解等诸多原因，赚了人气与
口碑但没有收益的情况，是国内很多电竞
俱乐部的生存状态。

比赛成就了一些玩家和主播，对搭建
平台的电竞俱乐部来说，反而难以赢利。
如博谷文化去年做电竞嘉年华活动，投入
达500万元，靠这场活动回收成本几无可
能。

另外，一些广告主还没有充分认识到
电竞的价值。

目前愿意赞助电竞活动的主要是饮料
等快速消费品和鼠标、键盘等 IT产品
商。另外，宁波的一些商业中心也喜欢通
过电竞的方式吸引年轻客群。

“流量就在那里，俱乐部无法变现、
无法靠流量赚钱，是因为缺乏好的产品与
内容，二次消费的内容远远无法满足电竞
群体的要求。”巫远征认为，电竞只是流
量的入口，有了流量后需要各电竞俱乐部
比拼商业拓展能力，关键是要把每次比赛
和活动的价值体现出来。

锐拓互动市场营销策划（宁波）有限
公司的吴志君和他的小伙伴们一起策划并
运营了浙江高校电竞联赛。从2017年3
月开始到一些高校路演招募选手，到举办
网吧赛、区域决赛、总决赛，浙江高校联
赛已颇具影响力。

“靠赞助来支持电竞比赛还是力不从
心。”吴志君说，第一届浙江高校电竞联
赛只有华数赞助，第二届才实现收支平
衡，今年开始有了微利。另外，比赛设置
的奖金也有限，总奖金才两万多元，选手
很容易被其他奖金更丰厚的大赛吸引走。

电竞虽然是朝阳产业，但投资仍需谨
慎。据了解，杭州一个电竞战队亏损了
2000多万元，曾经红火一时的电竞小镇
目前也显得很冷清。

外星人电竞俱乐部负责人詹伟军介
绍，他投资的 8 个电竞馆，每个都在
1000 平米以上，投资额都在 500 万以
上，至少要5年时间才能收回投资。

就在昨天，第九届DOTA2国际邀请赛确定将在上海举办，届时全球18支顶级战
队将参开比赛，总奖金3000万美。这也将成为世界电竞大赛中奖金规模最高的赛事。

TI9宣布落户上海的同时，上海市还发布了一系列电竞新新政，其中包括先行先
试电竞运动员注册制等举措。

据上海体育学院新闻传播与外语学院陈国强副教授介绍，今年起该校已在国内率
先开设(电子竞技方向)播音主持专业，面向全国招生25人，其中向浙江省招生3人。上海
群星职校授牌“上海市职业教育电子竞技专业试点学校”，迈出了电竞教育新探索的第
一步，未来还将鼓励高等、中等职业技术学校率先设立电子竞技运动与管理专业学科。

宁波电竞企业也希望进一步提升电竞产业的普及度，加强电竞产业人才的培养，
并出台专门的扶持政策。

人才是新兴产业发展的根本保障。电竞不仅是一个赛事，或是单纯游戏，其背后是
一条完整的产业链条。目前，宁波的电竞俱乐部都在重金揽才，但也需要加强电竞人才
的培养，职业技术学校要加大培养以电竞产业为代表的数字经济技能型实用人才。

据记者了解，宁波大学体育学院将设电竞专业方向。
对于运营电竞比赛的吴志君来说，他感觉宁波电竞的整体氛围不错，但相对上

海、杭州等城市来说，宁波的高校对电子竞技还不够开放。宁波的南北两个高教园区，
浙江纺织学院和宁波大学的电竞氛围相对较好，都成立了电竞社团，而南高教园区只
有万里学院氛围不错，其他学校如浙大理工、浙江医药高等专科学校、宁波城市职业
技术学院等，电竞的氛围还比较淡，有的老师认为电竞会玩物丧志。

“我希望高校的电竞社都办起来，希望电竞协会早日成立，搭建交流平台。每年都
举办比赛，形成电竞发展的氛围。”吴志君说，他希望社会对电竞有一个正确的认识，
能有更多的人参与其中。

外星人电竞俱乐部负责人詹伟军认为，电竞产业只有具备全民性才有发展壮大
的基础。他所指的全民性，是指除了老百姓参与外，相关产业也要融合，而且还要结合
文化。电竞行业的发展需要产业化，要与宁波的服装、家电等产业相结合。

事实上，宁波体育局也高度关注电子竞技产业，正多措并举推动电竞产业的发
展。除了连续两届的体育博览会和体育社会组织嘉年华中，均设立了电竞专区、举办
电竞赛事外，还主动搭建平台为电竞企业运营、电竞活动开展提供支持，并向符合条
件的电竞相关企业发放体育产业扶持资金。目前，鄞州、奉化两区已成立电竞协会，市
体育总会正积极筹备成立市级电竞协会。

据记者了解，宁波“五一”广场拟开设一个电竞馆，面积在500平方米以上，目的是
发展企业的电竞赛事。

“2022年杭州亚运会时，电竞还将成为正式的比赛项目”，不久前电竞入亚的消息
无疑给电竞产业打了一针兴奋剂。“电竞是体育项目”，这一认知上的改变无疑将推动
风口中的中国电竞产业飞速发展……

“宁波提前布局电竞产业，也许将成为新旧动能转换的新产业之一。宁波对电竞
产业的发展，视野思路可以更开拓一些。”国研经济研究院东海分院执行院长陈旭钦
认为，从职业大赛，到电竞小镇，从人才到一流的硬件设施，电竞产业也许为宁波经济
结构转型迈向高质量发展开辟了新的方向。从政府层面看，需要加大政策扶持力度，
激发其研发创新的积极性；从市场层面上看，需要严谨的研判市场，并打造具有带动
力的原创品牌IP。

记者 薛智谊

今年全国市场规模达到880亿元
电竞产业已成为带动城市发展的新机遇

宁波电竞产业如何起飞？

2018年是中国电
竞的高光时刻。

11月3日，2018
年英雄联盟全球总决
赛（S8）在韩国仁川
落幕，来自中国LPL
的队伍 IG战队夺冠。
这是《英雄联盟》电
竞项目的最高荣耀，
是苦等7年之后，中
国大陆赛区LPL迎来
的第一个冠军。

一时间，有关IG
夺冠的消息横扫各大
社交媒体，很多人为
此狂欢。当晚最大赢
家是王思聪，他是IG
的投资人，几年前就
布局电竞行业，熊猫
TV也是他打造的直播
平台。

近年来，随着国
家政策上的“倾斜”，
电竞行业被不少地方
视为了带动城市发展
的新机遇。宁波的电
竞产业又将如何起飞
呢？

考验流量变现能力

资本加码投资

电竞大生意

创二代、明星纷纷涌入

抢抓电竞“春天”

电竞“入亚”，宁波要提前布局

IG战队在电竞比赛中。


